



DON BOSCO  
Aide à la jeunesse mondiale

# L'éducation à l'environnement change le monde

Lorsque nous entendons parler de la République dominicaine, beaucoup d'entre nous pensent aux vacances. Nous imaginons des plages de sable blanc, une mer d'un bleu profond, et des musiques caribéennes.

Pour de nombreux habitants de cet état insulaire, la réalité est tout autre. L'état de l'environnement en République dominicaine est extrêmement préoccupant. Plages publiques polluées, forêts déboisées, sols érodés. En dépit des lois en vigueur, les conditions environnementales se dégradent constam-

ment – en raison du manque de volonté politique, de l'ignorance de la population et de la surexploitation. L'eau propre, les sols fertiles, les forêts et en fin de compte le cadre de vie des gens disparaissent.

Les Salésiens de Don Bosco ne restent pas les bras croisés face à ce constat. Le projet *Ecobosco* montre de manière impressionnante le travail avec les jeunes. Ils vivent la nature de près, apprennent à se comporter avec respect et, surtout, ils assimilent que nous n'avons qu'une seule planète – notre foyer commun.

« *Ecobosco* transmet aux jeunes l'amour et le souci de la nature »



Vivre la nature procure de la joie et éveille la prise de conscience



Père Toni Rogger et Markus Burri

Chère lectrice, cher lecteur,

Don Bosco s'est occupé toute sa vie d'enfants et de jeunes marginalisés, de jeunes qui n'avaient ni foyer, ni avenir.

Suivant l'exemple de Don Bosco, nous, les Salésiens de Don Bosco, nous consacrons à la même tâche : transmettre de l'espoir là où règne la désolation, offrir un avenir là où règne l'absence de perspectives, offrir une formation là où la pauvreté rend impossible une vie pleine de sens.

Nos jeunes souffrent de plus en plus de notre monde qui ne leur offre plus de perspectives. Quelle est leur place dans un monde en pleine destruction ?

Dans cette brochure, nous vous montrons, à travers l'exemple concret d'*Ecobosco*, comment les Salésiens de Don Bosco proposent aux jeunes, en République dominicaine, des voies pour sortir du désespoir et vers un avenir heureux.

*Ecobosco* est un exemple parmi de nombreuses autres initiatives des Salésiens de Don Bosco dans le domaine de l'écologie et de la conscience environnementale.

Un grand merci pour votre aide, et nos meilleures salutations

P. Toni Rogger

Père Toni Rogger

Markus Burri

Markus Burri



Dormir sous tente pour vivre la nature de près



Sur les sentiers de découverte de la nature, il arrive qu'on se mouille les pieds

## Ecobosco – éduquer les jeunes à l'environnement

Chez les Salésiens de Don Bosco, l'éducation à l'environnement occupe une place fixe dans le travail avec les jeunes. C'est également le cas en République dominicaine. Ils possèdent un terrain dans les montagnes boisées. Celui-ci leur a été mis à disposition par le gouvernement. Ils y ont installé le centre de formation *Ecobosco*. C'est une oasis. Un lieu où les jeunes passent du temps ensemble et où ils trouvent un répit par rapport à leur situation familiale souvent difficile. Dans le cadre de cours et d'actions, ils découvrent l'importance d'un environnement intact pour leur bien-

être. Ils apprennent comment protéger la nature et comment utiliser leur temps à bon escient. L'infrastructure nécessaire a été mise en place : une salle polyvalente avec cuisine, deux zones de camping, deux dortoirs, l'approvisionnement en eau ainsi que des chemins et des sentiers. Il est ainsi possible de vivre et de ressentir la nature au plus près.

L'éducation est la base pour lutter contre la pollution et l'exploitation des ressources. C'est le seul moyen d'induire un changement profond des comportements. Notre société doit apporter des réponses valables,

créatives et attrayantes qui suscitent la connaissance, la coopération, l'échange, la prévention et un équilibre écologique entre l'homme et l'environnement. C'est précisément l'objectif d'*Ecobosco* : l'institution transmet des valeurs et favorise l'engagement pour la protection de la planète et la cohésion sociale.

« L'éducation à l'environnement en réponse aux questions des jeunes et aux problèmes urgents »



Ecobosco forme les jeunes pour qu'ils deviennent acteurs du changement



Grâce aux activités en plein air, l'éducation à l'environnement n'est pas une théorie, mais une expérience



Le centre *Ecobosco* est le lieu idéal pour l'éducation à l'environnement

## Un lieu en harmonie avec la nature

Je m'appelle José Ortega, je suis le directeur de la Fondation des Salésiens de Don Bosco aux Antilles. Nos îles sont très vulnérables aux effets du changement climatique – augmentation des températures, hausse du niveau de la mer, sécheresses, tempêtes plus fréquentes et plus fortes, pertes de récoltes.

Chez les Salésiens de Don Bosco, nous considérons qu'il est de notre devoir d'apporter des réponses aux questions des jeunes. Trouver sans cesse de nouvelles voies, élaborer des solutions pour maîtriser les problèmes du quotidien. Notre credo est le suivant : nos actes ouvrent des perspectives.

Par notre travail, nous renforçons nos jeunes, nous encourageons leur engagement social et nous nous engageons en même temps avec détermination pour la protection des ressources naturelles.

Nous avons reçu de l'État dominicain une parcelle de terrain. Nos réflexions ont montré que la meilleure façon d'utiliser ce terrain tout en poursuivant nos objectifs était de créer un centre d'éducation envi-



José Ortega, directeur Fundación Salesiana Don Bosco

ronnementale. Nous l'appelons *Ecobosco*. C'est une oasis où les jeunes sont en contact étroit avec la nature. Un lieu qui développe également leurs compétences personnelles et sociales, comme nous l'a indiqué le pape François dans l'encyclique *Laudato Sí*.

Nos activités visent à encourager nos participants au programme dans toutes leurs dimensions : personnelle, émotionnelle, spirituelle, générale. Le campus *Ecobosco* est un lieu idéal pour cela. Ici, nous pouvons leur faire comprendre l'importance de prendre soin du « foyer commun ».

Notre centre *Ecobosco* transmet de l'espoir aux jeunes. Il leur montre ce que chacun peut faire pour ne pas rester impuissant face aux circonstances. Il leur fait comprendre qu'ils peuvent faire quelque chose – car chaque contribution, petite ou grande, compte.

Nos mesures de sensibilisation pour la prise de conscience, les actions de ramassage des déchets, les formations à la gestion des déchets, mais aussi les randonnées, le sport et les jeux contribuent à modifier la prise de conscience et les actes, et à prendre soin de notre Terre Mère.

Mais nous, les Salésiens de Don Bosco, n'agissons pas seuls. Nos centres, le travail avec les jeunes, la formation professionnelle, le travail en réseau sont très bien ancrés dans la vie politique et sociale. L'importance de notre travail pour une société juste et qui fonctionne bien est reconnue.

« Chez *Ecobosco*, les jeunes apprennent qu'ils sont maîtres de leurs actes » José Ortega

**30 francs** permettent de former deux animateurs nature

**100 francs** financent deux jours d'éducation à l'environnement pour huit jeunes

Chaque **don**, quel que soit le montant, ouvre des perspectives aux jeunes



Daniela Vicente Estrella, animatrice nature Ecobosco

## Nous sommes tous responsables

Je m'appelle Daniela Vicente Estrella. Je travaille comme animatrice nature bénévole au campus *Ecobosco*. Ce centre d'éducation à l'environnement m'a apporté des connaissances profondes. Des connaissances sur le soin, la protection et l'amour de notre planète, de la nature et des autres personnes.

La chose la plus importante que j'ai apprise en participant aux événements d'*Ecobosco* est la prise de conscience d'un comportement responsable. J'ai réalisé que nous avons tous une responsabilité. La responsabilité de nous soucier de l'environnement et de nous engager pour un monde plus sain et plus durable. Chacun et chacune peut faire quelque chose. Éviter d'utiliser du plastique, ne pas juste jeter les déchets, mais les

éliminer de manière appropriée. Je veux aussi être une ambassadrice : dans mon entourage, dans ma famille, auprès de mes amis. Je veux transmettre ce que je sais, montrer l'exemple et appliquer ce que j'ai appris chez *Ecobosco*.

De même, j'ai pris conscience du lien qu'il y a entre la pollution et la justice sociale. Les plus démunis et les plus faibles sont les plus touchés par les problèmes environnementaux et ceux qui en souffrent le plus.

Grâce à cette expérience, je réalise que je me suis rapproché de la Création et que nous sommes coresponsables du bien-être des générations futures. J'ai appris à voir et à apprécier les merveilles de la nature dans tout ce qui m'entoure.

### L'Aide à la jeunesse mondiale est une organisation reconnue d'utilité publique et exonérée d'impôts

La communauté des Salésiens de Don Bosco a été fondée en 1859 par Giovanni Bosco à Turin. Il y a lutté avec succès contre la misère des jeunes défavorisés et exclus.

Sa méthode d'éducation, basée sur la confiance et la prévoyance, est toujours d'actualité. Ainsi, 14 250 Salésiens de Don Bosco œuvrent actuellement dans 134 pays du monde, avant tout pour la jeunesse exclue et abandonnée. Autant de sœurs de Don Bosco se consacrent à cette tâche dans le monde entier.

Les projets des Salésiens de Don Bosco soutenus par l'Aide à la jeunesse mondiale sont vastes : projets pour les enfants des rues, sites de formation scolaire et professionnelle, lutte contre la pauvreté, promotion des femmes, mais également projets agricoles par lesquels nous contribuons à faire rester les gens à la campagne au lieu de les voir migrer vers la misère des grandes villes.

Les jeunes sont toujours au centre de nos préoccupations. Pour mener à bien ces nombreuses tâches, nous comptons sur votre soutien financier.

## Un grand merci pour votre aide !



**DON BOSCO**  
**Aide à la jeunesse mondiale**

Association de l'Œuvre de Don Bosco  
Aide à la jeunesse mondiale  
Don Boscostrasse 31  
CH-6215 Beromünster

Téléphone +41 (0)41 932 11 11  
e-mail jugendhilfe@donbosco.ch  
Web www.donbosco.ch  
IBAN CH06 0900 0000 6002 8900 0



**SALESIANER**  
**DON BOSCOS**